

**PRIMEROS ALUMNOS-MAESTROS ENTRERRIANOS EN LA ESCUELA  
NORMAL NACIONAL DEL PARANÁ (1871-1876). Gestión de su primer  
Director, Prof. George Albert Stearns.**

**Stella Maris Goudard**

A modo de APORTES DESDE LA SALA MUSEOGRAFICO-ARCHIVISTICA DE LA ESCUELA NORMAL “JOSÉ MARÍA TORRES” DE PARANÁ – dependiente de la UADER (UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE ENTRE RÍOS) – EN SU 136° AÑO ACADÉMICO, celebrado en 2007, la por entonces Co-Coordinadora de dicha Sala, Prof. Lic. Stella Maris Goudard de Rudminsky, publicó cuatro entregas en EL DIARIO de dicha ciudad, durante el mes de febrero del citado año.

En la primera y segunda partes de la primera entrega, la autora dejaba planteada la distintiva presencia, en cantidad y en calidad, de los primeros alumnos-maestros catamarqueños en la Escuela Normal Nacional del Paraná, período 1871-6, así como las posibles influencias recibidas en tal sentido, para llegarse desde el norte hasta el litoral, en búsqueda de la ansiada y novedosa formación como profesores normales.

Durante 1871-1876, gestión del primer Director Prof. George A. Stearns, fueron admitidos en total ciento uno (101) alumnos-maestros procedentes de las provincias de Buenos Aires, Catamarca, Córdoba, Corrientes, Entre Ríos, Jujuy, La Rioja, Mendoza, Salta, San Juan, San Luis, Santiago del Estero, Santa Fe y Tucumán.

Los procedentes, concretamente, de Entre Ríos, constituyeron el tema de la tercera entrega publicada el 28 de febrero de 2007, la que se transcribe a continuación:

Puntualmente, Entre Ríos sumó treinta y un (31) alumnos-maestros, cuya nómina es la siguiente (según orden de admisión):

GRITA (o GRITTA), Andrés - MILICUA, Tomás – GRITA (ó GRITTA), José – MIRANDA, Antonino – LESVIGNES, Tomás – GUEVARA, Francisco – ABÁSALO, Enrique – CARDOSO, Cleofe – VILLANUEVA, Desiderio – DABAT, Domingo – CARRIEGO, Evaristo – CEBALLOS, Juan V. – ORIZ, Eliseo – ISASI, Anselmo – CARBÓ, Alejandro – BEADE, Luis – LEDESMA, José – GRAFFIGNA, Ángel – ZAPATA, Ciriaco – RODRÍGUEZ, Francisco – RAMÍREZ, José – PALACIOS, Abraham - CEBALLOS, Solano – BROIN, Felipe – CÁMARA (ó DE LA CÁMARA), José – BASALDÚA, Miguel – SABATTÉ, Juan – LASVACELLAS, Pedro – ISASI, José – CEBALLOS, Fernando y SEGOVIA, Bernabé.

De ellos, cuatro (4) fueron subvencionados con becas otorgadas por el Gobierno provincial (en 1872: Enrique Abásalo, Cleofe Cardoso y Desiderio Villanueva; y en 1876, José Ramírez).

De los veintisiete (27) restantes, se beneficiaron quince (15) con becas nacionales (los hermanos Solano y Fernando Ceballos, Eliseo Oriz, Anselmo Isasi, Alejandro Carbó, José Ledesma, Angel Graffigna, Ciriaco Zapata, Francisco Rodríguez, Felipe Broin, José de La Cámara, Miguel Basaldúa, Juan Sabatté, Pedro Lasvacellas y Bernabé Segovia).

Otros siete (7), con las concedidas por el Gobierno de la Nación a nuestra provincia, en proporción a su número de diputados nacionales (los hermanos Andrés y José Gritta, Tomás Milicua, Antonino Miranda, Tomás Lesvignes, Francisco Guevara y Domingo Dabat).

A uno (1) le fue acordada una beca nacional por la provincia de Córdoba (Fernando Ceballos), y a uno (1) una beca nacional por Buenos Aires (Evaristo Carriego). Solamente no recibieron esta ayuda económica dos (2): Luis Beade y José Isasi.

Los certificados de buena conducta obrantes en sus respectivos legajos avalan a “jóvenes morales, juiciosos, moderados en su trato social, de honorabilidad y buenas costumbres, y de reconocida aplicación al estudio”; las fe de bautismo expedidas por la Iglesia Catedral del Paraná, la Parroquia de San Cipriano de la Villa del Diamante y la Parroquia del Carmen del Nogoyá señalan que “han cumplido sus deberes cristianos, asistido á misa en los días de precepto y recibido los santos sacramentos”.

De aquel total de treinta y un admitidos \_ cuyas edades oscilaban entre los dieciséis y los veintiún años \_ dos (2) eran extranjeros, residentes en Paraná (los italianos Andrés Gritta y Ángel Graffigna). Evaristo Carriego y Ciriaco Zapata, si bien nacidos en Entre Ríos, figuraban por entonces con domicilios paternos en Buenos Aires y en Mendoza, respectivamente. Abraham Palacios, por su parte, nacido en La Rioja, residía en Paraná, al igual que la mayoría de los restantes veintiuno (21); en tanto, provenían del interior cinco (5) alumnos-maestros: Enrique Abásalo (Victoria), Cleofe Cardoso y Eliseo Oriz (Nogoyá), Francisco Rodríguez y José Ramírez (Villa del Diamante) y Fernando Ceballos (Rosario del Tala).

Un grupo de veintitrés (23) había cursado estudios previos en el Departamento de Aplicación de nuestra misma escuela (Tomás Lesvignes, Francisco Guevara, Cleofe Cardoso, Desiderio Villanueva, Domingo Dabat, Evaristo Carriego, Juan y Solano Ceballos, Eliseo Oriz, Anselmo y José Isasi, Alejandro Carbó, José Ledesma, Ángel Graffigna, Francisco Rodríguez, José Ramírez, Abraham Palacios, Felipe Broin, José de la Cámara, Miguel Basaldúa, Juan Sabatté, Pedro Lasvacellas y Bernabé Segovia).

Uno (1) de ellos provenía del tercer año del Colegio Nacional del Uruguay (Fernando Ceballos).

Los catorce (14) graduados con el título de profesores normales (según año de promoción) serían:

- 1876: Tomás Milicua.
- 1877: José Gritta.
- 1878: Andrés Gritta, Enrique Abásalo, Domingo Dabat, Abraham Palacios.
- 1879: los hermanos Juan y Solano Ceballos, Alejandro Carbó, Ángel Graffigna, Ciriaco Zapata, José de la Cámara.
- 1880: Eliseo Oriz y Fernando Ceballos.

Los diecisiete (17) restantes no se graduarían: Antonino Miranda y Francisco Guevara renunciaron a sus becas en mayo de 1873, en tanto Luis Beade hizo lo propio en 1878.

Tomás Lesvignes fue reprobado en los exámenes finales de diciembre de 1876, en tanto Cleofe Cardoso, Desiderio Villanueva, los hermanos Anselmo y José Isasi, José Ledesma, Francisco Rodríguez, Felipe Broin, Miguel Basaldúa, Pedro Lasvacellas y Bernabé Segovia lo fueron en igual circunstancia de 1877.

José Ramírez se retiró en diciembre de 1876 y Evaristo Carriego en junio de 1877.

Juan Sabatté lo hizo, enfermo, en 1878.

Las primeras alumnas-maestras se incorporarían - en mérito a la gestión iniciada por el Prof. Stearns y arduamente continuada por el segundo Director, Prof. José María Torres - recién en 1877: Octavia Wodrich (hija de Enrique Wodrich, estanciero al este de la Colonia Cerrito, en el departamento Paraná), Ana Lelong (nacida en la República Oriental del Uruguay, hija del relojero francés León, residente en Paraná) y Catalina Mérou (nacida en el Distrito de Boulogne Sur Mer, en el norte francés, hija de Auguste Pierre y de Marié, residente en Paraná). Octavia Wodrich sería retirada por su padre en septiembre del mismo año (por razones ilegibles en la nota que se conserva), en tanto Ana Lelong y Catalina Mérou resultarían las dos primeras profesoras normales egresadas de la Escuela Normal del Paraná, lo que acontecería en 1880.